
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 17 – 21 февраля 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Комитет Госдумы поддержал инициативу депутатов областного 

Собрания по уточнению названий муниципалитетов региона  

Архангельское областное Собрание депутатов   

Комитет Государственной Думы по развитию Дальнего Востока и 

Арктики поддержал законодательную инициативу Архангельского 

областного Собрания по внесению проекта федерального закона, 

уточняющего наименования отдельные сухопутных территорий Арктической 

зоны РФ. 

Это связано с изменениями федерального законодательства и 

необходимостью отражения в федеральных нормах фактических 

наименований муниципальных образований. 

– Данная инициатива была необходима в связи с тем, что в 

Архангельской области идет процесс преобразования муниципальных 

районов в муниципальные округа, но ряд новых округов до сих пор входят в 

состав Арктической зоны Российской Федерации как районы. Поэтому 

необходимо внести соответствующие изменения в отдельные федеральные 

законы, – сообщил заместитель председателя комитета по собственности и 

предпринимательству Дмитрий Семушин. 

Архангельские законодатели предложили внести изменения в статью 1 

федерального закона «Об особенностях предоставления гражданам земельных 

участков, находящихся в государственной или муниципальной собственности 

и расположенных в Арктической зоне Российской Федерации и на других 

территориях Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации, и о 

внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации» и статью 2 Федерального закона «О государственной поддержке 

предпринимательской деятельности в Арктической зоне Российской 

Федерации». 

 

 Федеральная повестка  

Депутаты предлагают освободить родителей от уплаты госпошлины за 

признание инвалидов с детства недееспособными  

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         На очередном заседании Законодательного Собрания Ростовской 

области принято Обращение на федеральный уровень по вопросу 

совершенствования мер поддержки семей, воспитывающих инвалидов с 

детства. 
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        Как отмечается в тексте Обращения, одна из проблем, с которыми 

сталкиваются многие родители детей-инвалидов с ментальными нарушениями 

– это прохождение процедуры установления недееспособности после 

достижения ребенком совершеннолетия. 

        Первый заместитель Председателя Законодательного Собрания 

Ростовской области – председатель комитета по бюджету Андрей Харченко 

пояснил, что по закону заявитель в этом случае освобождается от уплаты 

судебных издержек, он вынужден оплатить лишь госпошлину, которая до 

недавнего времени составляла всего 300 рублей. Но с сентября 2024 года 

размер госпошлины был увеличен в десять раз, и теперь составляет 3 000 

рублей. 

        – Для родителей, воспитывающих детей-инвалидов, это уже 

существенное обременение, сказывающееся на материальном положении. 

Учитывая многочисленные обращения родителей таких детей, мы предлагаем 

внести изменения в Налоговый кодекс Российской Федерации, освободив 

родителей либо законных представителей от уплаты госпошлины по делам о 

признании инвалидов с детства недееспособными, – рассказал Андрей 

Харченко.    

 

Парламентарии предложили уточнить порядок «амнистии» для двухэтажных 

гаражей 

                                             Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

        Депутаты Законодательного Собрания Карелии приняли обращение в 

адрес Правительства РФ с предложением установить порядок оформления 

прав граждан на земельные участки под двухэтажными гаражами. 

        Инициатива была выдвинута после обращений к депутатам жителей 

республики, которые столкнулись с трудностями при оформлении 

собственности на гаражи, расположенные в многоуровневых кооперативах. 

        С 1 сентября 2021 года в России действует так называемая гаражная 

амнистия, в рамках которой владельцам гаражей предлагается оформить право 

собственности на саму постройку и землю под ней в упрощённом порядке. 

Указанные гаражи могут иметь общие стены с другими гаражами в одном 

ряду, общую крышу, фундамент и коммуникации либо быть отдельно 

стоящими объектами капитального строительства. 

        «Изменения, которые мы предлагаем внести в федеральное 

законодательство, обеспечат законные интересы владельцев помещений в 

составе двухэтажного строения. В частности, их право на владение земельным 

участком под постройкой. Это важный шаг для защиты прав граждан и 

упрощения процедуры оформления собственности», — отметил председатель 

Комитета по экономической и промышленной политике, энергетике и ЖКХ 

Леонид Лиминчук. 

          В обращении в адрес зампредседателя Правительства РФ Марату 

Хуснуллину карельские парламентарии просят внести изменения в 
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законодательство РФ в части установления порядка оформления прав граждан 

на гаражи, имеющие общий потолок-пол с нижерасположенным рядом 

гаражей, и земельный участок. 
    

 Межпарламентские связи    

Законодательное Собрание Владимирской области и Народный Совет 

ЛНР договорились о сотрудничестве  

                                             Законодательное Собрание Владимирской области   

 

         Заместитель председателя Законодательного Собрания Роман Кавинов 

принял участие в торжествах, посвященных 82-годовщине освобождения 

Луганщины от немецко-фашистских захватчиков. В городе Краснодон, с 

которым в 2014 году установил побратимские связи Ковров, прошла 

церемония возложения цветов к Братской могиле молодогвардейцев.  

        Роман Кавинов передал председателю Народного Совета Луганской 

Народной Республики Денису Мирошниченко подписанное председателем 

Законодательного Собрания Владимирской области Ольгой Хохловой 

соглашение о сотрудничестве. Представители двух парламентов договорились 

о расширении взаимодействия и обмене опытом в вопросах законотворчества. 

         – Межпарламентское сотрудничество предполагает плотное 

взаимодействие по гуманитарным, технологическим направлениям, обмен 

мнениями, поддержку законодательных инициатив друг друга. Дружба между 

нашими регионами началась давно. Заключение договора о 

межпарламентском сотрудничестве позволит сделать эти ниточки, которые 

связывают наши регионы, более значимыми и позволят продолжить наше 

плодотворное сотрудничество, – подчеркнул Роман Кавинов. 

 

Спикеры заксобраний Москвы и Липецкой области провели рабочую 

встречу 

                                                                 Липецкий областной Совет депутатов   

 

          Спикер облсовета Владимир Сериков встретился с председателем 

Мосгордумы Алексеем Шапошниковым. Парламентарии обсудили план 

работы палаты молодых законодателей при Совете законодателей ЦФО. 

         На встрече был сформирован список мероприятий, который 

Молодёжные парламенты будут реализовывать в Год защитника Отечества. 

Они будут посвящены Великой Победе и Героям сегодняшнего дня – бойцам 

специальной военной операции. Кроме того, пройдет целый ряд 

патриотических акций и встреч в разных субъектах страны. 

        – Молодёжные парламенты – рупор современной молодёжи. 

Взаимодействуя с ними, мы слышим реальный запрос от молодых людей. В 

первую очередь сейчас он связан с вопросами патриотического воспитания, 

уважения к своей истории и культуре, защиты интересов Родины на 
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международной арене, – отметил председатель заксобрания 

региона Владимир Сериков.  

 

Депутаты заксобраний Волгоградской и Астраханской областей 

обсудили особенности целевого обучения 

                                                                              Волгоградская областная Дума   

 

        В зале заседаний областной Думы состоялась встреча депутатов 

законодательных собраний Волгоградской и Астраханской областей. 

Основная тема обсуждения – обмен опытом по подготовке 

квалифицированных медицинских кадров в рамках целевого обучения, 

совершенствование законодательства в данной сфере. 

       В межпарламентской встрече приняли участие первый заместитель 

председателя Волгоградской областной Думы, руководитель думского 

комитета по бюджетной, финансовой и налоговой политике Михаил 

Струк, председатель парламентского комитета по здравоохранению и охране 

общественного здоровья Наталья Семёнова, заместитель председателя Думы 

Астраханской области Олег Петелин, председатель комитета Думы 

Астраханской области по социальной политике Инна Ирдеева. 

        Волгоградский регион один из первых в стране сформировал и внедрил 

систему целевого обучения медицинских работников не только в высшей 

школе, но и в учреждениях среднего профессионального образования – в 

частности. 

        Наталья Семёнова отметила: «В настоящее время в регионе налажено 

тесное взаимодействие всех сторон, участвующих в этом процессе. В первую 

очередь, выпускник, который намерен получить медицинское образование, 

затем лечебное учреждение, где он будет работать, региональный комитет 

здравоохранения – как организационная структура, и, конечно, сама 

образовательная организация – медицинский университет. Профильный 

комитет Волгоградской областной Думы активно участвует в обсуждении 

механизмов решения кадрового вопроса в сфере здравоохранения на 

различных площадках, мы продолжаем совершенствовать систему целевого 

обучения, в том числе рассматриваются возможности усиления контроля за 

соблюдением условий данной программы, прежде всего, со стороны 

студентов. Поэтому мы будем рады поделиться с нашими астраханскими 

коллегами своими опытом и наработками в этом направлении». 

         В ходе встречи парламентарии также обсудили вопросы развития 

двустороннего соглашения, подписанного между Волгоградской областной 

Думой и Думой Астраханской области. Депутаты договорились о дальнейшем 

взаимодействии по многим направлениям. После этого участники 

мероприятия посетили комитет здравоохранения Волгоградской области, 

где председатель комитета Анатолий Себелев вместе со специалистами 

ведомства подробно рассказал об особенностях системы целевого обучения в 

регионе. 
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 Льготы участникам СВО и их семьям     

Депутаты утвердили еще одну меру поддержки участников СВО и их 

семей 

                                                                                    Тюменская областная Дума   

 

           На заседании областной думы депутаты рассмотрели изменения в закон 

Тюменской области «О предоставлении субсидий и займов гражданам на 

строительство или приобретение жилья в Тюменской области за счет средств 

областного бюджета». Принятый народными избранниками закон вводит еще 

одну меру социальной поддержки участников специальной военной операции 

и их семей. 

        Согласно закону, участники программы «Молодая семья» 2025 года, где 

один или оба родителя, или один родитель в неполной семье участвуют в 

специальной военной операции, могут получить заем не только на 

строительство, но и на приобретение жилого помещения либо на погашение 

кредита на приобретение жилого помещения. Ранее такое право имели только 

молодые семьи с тремя и более детьми. С 2026 года такие семьи будут иметь 

первоочередное право на получение субсидии и займа. 

         «С начала специальной военной операции Тюменская областная дума 

совместно с правительством региона приняла пакет законов, 

ориентированный на участников СВО и их родных. Законодательно 

закреплено 37 региональных мер социальной поддержки. Очередная мера 

стала уже 38 в региональном законодательстве. Помощь участникам 

специальной военной операции – это не просто вопрос социальной политики, 

это наш долг перед теми, кто с честью и мужеством выполнял и продолжает 

выполнять свой воинский долг, защищая интересы нашей страны», – 

прокомментировал Фуат Сайфитдинов. 

 

Граждане, заключившие контракт с Минобороны, продолжат получать 

участвовать   повышенную выплату в марте  

Законодательное Собрание Калужской области  

 

        Состоялось первое заседание «весенней» сессии Законодательного 

Собрания.  

         Ключевой вопрос – продление до 31 марта выплат в размере 2 млн рублей 

гражданам, которые поступают на военную службу по контракту. Напомним, 

что эта мера соцподдержки была установлена в январе. Первоначально она 

предназначалась всем заключившим контракт с министерством обороны от 
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Калужской области с 15 января по 28 февраля 2025 года. Теперь на эту сумму 

смогут рассчитывать все, решившиеся поступить на военную службу в марте.  

        – Для них, помимо этого, предусмотрена федеральная выплата - 400 тысяч 

рублей и ещё 100 тысяч – от администраций районов. В общей сложности, 

после заключения контракта, они единовременно смогут получить 2,5 млн 

рублей, – подчеркнул председатель парламента Геннадий Новосельцев.       

 

Семьи участников СВО должны иметь льготы на подключение домов к 

электросетям 

Законодательное Собрание Нижегородской области   

 

         На заседании комитета по жилищно-коммунальному хозяйству и 

топливно-энергетическому комплексу парламентарии обсудили проект 

обращения к председателю Правительства РФ Михаилу Мишустину о 

внесении изменения в Правила технологического присоединения к 

электрическим сетям. 

        В настоящее время правом на льготную ставку по технологическому 

присоединению имеют участники специальной военной операции, 

признанные ветеранами боевых действий, однако члены их семей указанной 

льготой не обладают. 

        «Мы столкнулись с ситуацией, когда члены семей участников СВО, 

занимающиеся строительством жилья, не могут получить льготное 

подключение к электросетям. Это несправедливо, ведь их близкие выполняют 

важные задачи в зоне боевых действий. Поэтому депутаты Законодательного 

Собрания намерены обратиться к Михаилу Владимировичу Мишустину, 

чтобы исправить ситуацию и предоставить льготы не только ветеранам, но и 

их семьям. Это не только улучшит положение семей участников СВО, но и 

будет способствовать развитию жилищного строительства в регионе», – 

подчеркнул председатель Законодательного Собрания Нижегородской 

области Евгений Люлин. 
          

 Региональное законодательство   

 

Участников войны удостоят званий Почетных граждан Забайкальского 

края 

                                                 Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

         Соответствующий законопроект рассмотрен сразу в двух чтениях на 

сессии Законодательного Собрания. 

         Поправки в закон края о наградах инициированы главой региона 

Александром Осиповым. Вызваны они решением Президента России 

поддержать инициативу Минобороны о наделении всех участников Великой 
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Отечественной войны званием почетного гражданина региона, города или 

муниципалитета.  

         Губернатором края принято решение предусмотреть в наградном 

законодательстве норму, согласно которой все участники Великой 

Отечественной войны, проживающие в регионе, к 9 Мая будут удостоены 

звания «Почетный гражданин Забайкальского края». 

        В связи с 80-й годовщиной Победы такое звание будет присвоено всем 

44-м ныне живущим в Забайкалье участникам Великой Отечественной 

войны.   

        Почетным гражданам края выплачивается ежемесячное денежное 

вознаграждение в размере 2400 рублей. На реализацию закона в 2025 году из 

бюджета края дополнительно потребуется 857 тыс рублей. 

 

Работа над исполнением наказов избирателей выходит на 

принципиально другой уровень 

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

        Приняты поправки в региональный закон «О статусе депутата 

Законодательного Собрания Ростовской области», касающиеся исполнения 

наказов избирателей. 

        Председатель Законодательного Собрания Ростовской области 

Александр Ищенко отметил, что депутатский корпус постепенно выстраивает 

систему работы с наказами избирателей так, чтобы эти наказы имели более 

четкий правовой статус, чтобы у депутатов были и права, и обязанности в 

отношении их исполнения. 

        Для этой цели уже создано специальное подразделение в составе аппарата 

Законодательного Собрания Ростовской области, а сейчас областной закон 

дополняется соответствующей нормой, на основе которой будет принят 

нормативный документ, определяющий пошаговые правила выполнения 

каждого этапа работы с наказами избирателей. 

         – Наша задача – обеспечить максимально полное выполнение наказов 

избирателей. Сам по себе депутат без подключения областных органов 

исполнительной власти выполнить какой-то более-менее сложный наказ не 

сможет. Например, если это строительство, реконструкция, капитальный 

ремонт школы, поликлиники, больницы, детского сада. Поэтому нам 

необходимо в нормативном смысле всю эту работу прописать в едином 

алгоритме, – пояснил Александр Ищенко. 
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Пермский край обеспечит себе расширенные полномочия по 

обновлению спортивной инфраструктуры 

                                                          Законодательное Собрание Пермского края  

 

         Законодательное Собрание Пермского края в двух чтениях приняло 

изменения в закон о физической культуре и спорте в части развития 

физкультурно-спортивных клубов и расширения полномочий региона. 

Законопроект был внесен по инициативе главы региона Дмитрия Махонина. 

         Документ предусматривает право работодателей развивать 

физкультурно-спортивные клубы по месту работы и содействовать участию 

работников в различных спортивных мероприятиях. Такая возможность 

вводится в целях вовлечения работников в систематические занятия 

физической культурой и спортом и формирования здорового образа жизни. 

          Кроме того, проект закона расширяет полномочия региона в области 

физкультуры и спорта. Дополнительно предлагается включить развитие и 

обеспечение доступности массового спорта, а также строительство, 

реконструкцию, ремонт объектов спорта, создание и содержание иных 

спортивных сооружений, находящихся в собственности Пермского края.  

Также после принятия закона регион за счет средств бюджета сможет 

участвовать в строительстве, реконструкции, ремонте спортивных объектов, 

которые находятся в федеральной и муниципальной собственности. 

        Как отметил председатель Законодательного Собрания Пермского края 

Валерий Сухих, предлагаемые изменения направлены на то, чтобы сделать 

спорт доступным для каждого, мотивировать работодателей к развитию 

корпоративных программ в этой сфере и обеспечить качественное развитие 

спортивной инфраструктуры. 

        Еще одним изменением станет включение нового направления – военно-

прикладных и служебно-прикладных видов спорта. Среди них – многоборье, 

преодоление полос препятствий, кроссы с ориентированием на местности и 

другое. 

 

В Карелии представители рабочих профессий смогут получить бесплатные 

участки под ИЖС 

                                                  Законодательное Собрание Республики Карелия 

 

       На заседании Законодательного Собрания Карелии депутаты приняли 

закон о предоставлении представителям рабочих профессий бесплатных 

земельных участков под ИЖС. Благодаря принятому закону в Карелии 

значительно расширился перечень специальностей, представители которых 
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могут бесплатно получить земельные участки в малых городах и селах. 

         Ранее региональным законом была предусмотрена возможность 

получения земли под строительства частного дома только для специалистов с 

высшим образованием – врачей, учителей, воспитателей детских садов и др. С 

2017 года, времени начала действия закона, было выделено более 140 

земельных наделов. 

        Чтобы дать право получать землю и представителям рабочих профессий, 

потребовались поправки в Земельный кодекс РФ. С соответствующей 

инициативой ранее выступило Законодательное Собрание Карелии. 

Предложение нашло поддержку в Государственной Думе и в Совете 

Федерации. 

         Теперь в список профессий претендентов на земельные участки входят, 

например, тракторист-машинист, ветеринарный фельдшер, медсестра, 

лесовод, слесарь по ремонту сельскохозяйственных машин, лесной пожарный, 

специалист по реабилитации инвалидов, педагог дополнительного 

образования. Закон вступит в силу с 1 марта 2025 года. 

 

В Башкортостане изменят норму о площади земельных участков под 

личные хозяйства граждан   

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан внесли изменения в Закон «О регулировании земельных 

отношений в Республике Башкортостан». 

        – Это касается предоставления гражданам земельных участков для 

ведения личного подсобного хозяйства, – рассказал Председатель 

Государственного Собрания Константин Толкачев. – Уточняется, что 

совокупная площадь земельных участков под личное подсобное хозяйство, 

включая выпас сельскохозяйственных животных и сенокошение, 

принадлежащих гражданам на праве собственности или ином праве, не может 

превышать 2,5 гектара. Коррективы в закон призваны пресечь 

злоупотребления. Прокуратурой установлено, что из-за размытости 

формулировок гражданам в отдельных случаях под ЛПХ выделяются участки 

площадью свыше тысячи гектаров. Это несправедливо и нерационально. 

         Законопроект прошел первое чтение в мае прошлого года. На 

февральском пленарном заседании Государственного Собрания депутаты 

приняли его в окончательном чтении. 

        Спикер парламента считает, что норма максимальной площади наделов 

под ЛПХ нуждается в пересмотре, но это прерогатива федерального центра, 

поэтому на следующем этапе депутаты Государственного Собрания 

планируют разработать и внести в Государственную Думу проект 

соответствующего федерального закона. 

        – В вопросе предоставления земли под выпас скота и заготовку сена 

необходимо навести порядок. Установленный федеральным земельным 
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законодательством норматив – 2,5 гектара – видится недостаточным для этих 

целей, – сказал Константин Толкачев. – Природно-климатические условия в 

нашей стране отличаются большим разнообразием. Даже в пределах одного 

региона продуктивность почвы может быть очень неоднородной. Поэтому мы 

планируем разработать проект федерального закона об увеличении 

предельной площади земельных участков под ЛПХ и внести его в 

Государственную Думу. 

 

В Приангарье будут штрафовать за нарушение требований 

муниципалитетов в сфере благоустройства 

                                                  Законодательное Собрание Иркутской области  

        Члены комитета по законодательству о государственном строительстве 

области и местном самоуправлении Законодательного Собрания 

рекомендовали принять в первом чтении проект закона «Об 

административной ответственности за отдельные правонарушения в области 

эксплуатации и содержания объектов и элементов благоустройства 

(инфраструктуры) территорий муниципальных образований Иркутской 

области».  

        Законопроектом предлагается граждан, должностные и юридические 

лица штрафовать за отдельные нарушения требований муниципальных 

правовых актов в области эксплуатации и содержания объектов 

благоустройства. В том числе, административная ответственность будет 

предусмотрена за вырубку, обрезку, пересадку и уничтожение зеленых 

насаждений без соответствующего разрешения органов местного 

самоуправления, за парковку транспортных средств на объектах 

благоустройства, за размещение печатной и рукописной продукции, 

нанесение надписей и графических изображений вне отведенных для этих 

целей мест, за загромождение и захламление придомовой территории, 

территории общего пользования, прилегающей к частным домовладениям, 

другой территории общего пользования строительным материалом, дровами, 

углем, металлоломом, грунтом и т.д., за нарушение требований к содержанию 

ограждений, а также нарушение порядка проведения земляных работ. 

 

Ответственные субъекты предпринимательства в регионе смогут 

получить господдержку  

                                                   Законодательное Собрание Калужской области  

 

         На заседании комитета по экономической политике депутаты 

единогласно поддержали законопроект «О государственной поддержке 

ответственных субъектов предпринимательской деятельности в Калужской 

области». 
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        Он определяет формы, порядок и условия оказания господдержки 

субъектам предпринимательской деятельности, имеющим индекс деловой 

репутации (ЭКГ-рейтинг) выше 91 балла. 

        Организации и индивидуальные предприниматели, деятельность которых 

отвечает данным критериям, могут рассчитывать на получение средств 

областного бюджета, им будет оказываться информационная поддержка, в том 

числе в целях реализации инвестпроектов, содействие в организации участия 

в выставках, экспозициях, конкурсах, семинарах, научно-практических 

конференциях и форумах. 

         Эти меры направлены на повышение заинтересованности работодателей 

в прозрачности ведения бизнеса, улучшении условий труда, реализации 

экологических инициатив, привлечение организаций, индивидуальных 

предпринимателей к реализации программ социально-экономического 

развития Калужской области.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


